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Por René
Martínez Rojas

Históricamente, el espa-
cio fue la entrada a la ciudad
desde la estación de ferroca-
rril, que es preexistente al
Plan Serena. Hoy se usa de
estacionamiento, existe un
skatepark bien a maltraer y
en temporadas se instala uno
que otro circo.

«No tengo la fecha exac-
ta de su construcción, pero
fue a principios del siglo XX
cuando se construyó el ferro-
carril que unía Coquimbo con
La Serena», cuenta Alejandro
Orellana, director del Depar-
tamento de Arquitectura de la
Universidad de La Serena,
respecto de lo que fue el Es-
pejo de Agua que se empla-
zaba a un costado de los par-
ques Japonés y Pedro de
Valdivia en La Serena.

Una belleza desde todo
punto de vista, que finalmen-
te sucumbió con el correr de
los años y por la falta de man-
tenimiento.

«Toda la línea, la vereda
poniente de Pedro Pablo Mu-
ñoz, estaba edificada, pero
fue demolido y se concibió
dentro del Plan que en ese
lugar se construyera un par-

Para arquitecto, el Espejo de Agua debería
recuperarse como un parque metropolitano

En la actualidad, el espacio en La Serena es utilizado como
estacionamiento y para otras actividades. Sin embargo,
Alejandro Orellana, director del Departamento de Arqui-
tectura de la Universidad de La Serena, cree que el lugar
debería «invertirse como un sitio de escala mayor»

que que abarcaba desde Ci-
rujano Videla hasta la Aveni-
da Francisco Aguirre. Se pen-
só como un parque, también
la ribera del río, que nunca se
concretó», señala.

Entonces se empieza a di-
señar ese parque que involucra-
ba distintos sectores e incluso
se recibieron algunos proyec-
tos desde Brasil para hacer uno
tropical. Sin embargo, al final el
diseño lo hizo el paisajista Os-
car Praguer, que realizó gran
parte de las obras de la ciudad.

«Era una suerte de fuen-
te extendida de gran tamaño
que tenía unos chorros de agua
por los lados y constituía el ac-
ceso a la ciudad. Era para en-
trar caminando, pues uno se
bajaba en la estación e ingre-
saba a través de un paseo que
se extendía desde la estación
de trenes Pablo Muñoz y que
involucraba esta fuente de gran
tamaño, de gran formato que
se vino a conocer como el Es-
pejo de Agua», enseña.

sidera una fuente de agua,
que es más bien una tradi-
ción de las plazas de La Se-
rena, y que se le dio bastan-
te importancia y notoriedad
en este espacio de acceso».

En cuanto a las razones
que hubo detrás de su des-
aparición, reconoce Orellana
no tener información fidedig-
na para decir efectivamente
en qué año dejó de funcionar
y qué pasó. Aunque tampo-
co es difícil pensar qué fue lo
que sucedió.

«El agua de acá es pe-
sada, trae mucho sarro, por
eso la mayoría de las fuentes
de las plazas de la ciudad no
funcionan. Además, los siste-
mas requieren mucha manten-
ción y por entonces no había
recursos para poder mantener-
lo, así que dejó de funcionar».

AL FINAL, UN
ESTACIONAMIENTO

En los años ochenta
hubo un proyecto para
transformarlo en una pista de
patinaje, «pero no se con-
cretó y poco a poco fue que-
dando abandonado y con el
aumento del parque automo-
triz, empezó a ser un lugar
interesante para estacionar-
se porque el centro se em-
pezó a saturar, se limitaron
los espacios y había mucho
requerimiento. Al final, se
transforma en el estaciona-
miento que es actualmente.
Pero recuerdo que en los
años ochenta todavía era un
espacio recreativo, como in-
tegrado con el Parque Pe-
dro Valdivia…».

Para el profesional, el lu-
gar sigue siendo un terreno
«con mucho potencial», aun-
que se debe tomar en cuenta
las nuevas dinámicas del sis-
tema metropolitano, «ya que no
es el antiguo parque que se
concibió en esos años, donde
existía el tren, otro ritmo de vida
y que había muy pocos autos
en la ciudad. Pero sí es un es-
pacio que debiera intervenirse».

Hace unos años el sitio
estaba destinado a la cons-
trucción del Teatro Regional,
proyecto que nunca obtuvo el
financiamiento para la edifica-
ción y que incluso tomaba en
cuenta un poco de su carác-
ter original en la propuesta.

FALTA DE
MANTENCIÓN

Sin duda, la cara visible,
«la imagen de la ciudad que
se quería proyectar y que, du-
rante los primeros años de im-
plementación del Plan Sere-
na, funcionaba».

Esto, porque debido a
que la ruta 5 se estaba recién
implementando y porque el
principal medio de transporte
para llegar desde Santiago al
norte, era precisamente el
tren. Entonces ahí la impor-
tancia de ese espacio.

No obstante, aclara que
el paisajismo de Oscar Pra-
ger no siempre involucró jue-
gos de agua, aunque las pla-
zas de La Serena habitual-
mente sí lo tenían.

«En la misma avenida
Francisco Aguirre, donde es-
taba la escultura de Francis-
co Aguirre, originalmente ha-
bía una fuente de agua. Y la
Plaza de Armas también con-

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

19/02/2025
    $847.326
  $1.057.500
  $1.057.500

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      12.000
       4.000
       4.000
      80,13%

Sección:
Frecuencia: 0

Pág: 3


